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連反對派及其喉舌近日都承認，「佔中」的民意已
經逆轉，早前利用所謂「87枚催淚彈」所激發的民意
已經煙消雲散。近日多個民調都顯示7成市民要求佔領
者撤離，更令反對派怵目驚心的是，在「佔中」發生
後反對派議員的民望幾乎沒有停過下插，而政府以及
警隊的聲望卻持續回升。在此消彼長之下，「佔中」
每拖一日，反對派的民望就會拖低一分，是名副其實
的消耗戰。反對派終於知道，「佔中」不但奪權夢
碎，更成為了反對派的催命符。

「雙學」根本不放陳健民在眼內
「佔中」已成殘局，怎麼辦？現在沒有誰比反對派更
急切想「佔中」結束，連「佔中」金主黎智英的《蘋果

日報》，日前亦在第二版大字標題說「佔中」民意逆
轉。這個標題給誰看？自然就是給堅持不撤不退、不流
血不罷休的學聯和學民思潮看。於是，已經復教退場的
陳健民昨日又走了出來，撰文為「佔中」退場出謀獻
策，他的建議有兩條：一是「若果泛民決定推動辭職變
相公投，佔領者應考慮馬上撤離，全力投入公投運
動。」二是「即使未能馬上撤離，亦應考慮縮小佔領範
圍，集中在政府總部和立法會附近，減少對一般市民的
影響。」顯然，陳健民目的是利用「辭職公投」掩護
「佔中」退場，既讓「雙學」有了下台階，更可讓反對
派再一次炒熱政治對抗，期望挽回流失的民望。
然而，陳健民的建議不過是一廂情願。他還以為自

己仍然是「佔中」指揮者，可以指令「雙學」。但事

實上，從9月26日黃之鋒指揮學生衝入政府總部的一
刻，「三丑」已經成了歷史人物，陳健民提出的所謂
「佔領五大紀律」，更已成為社運界笑柄。「雙學」
根本不放戴耀廷、陳健民等人在眼裡，在「佔領」期
間對他們毫不尊重，對他們的建議嗤之以鼻，令戴、
陳心灰意冷之下才復教離場。既然他們已經失去對
「雙學」的控制，還有何能力要求他們退場？學聯秘
書長周永康已揚言要佔領到下年中政改方案表決之
時，黃之鋒也拒絕退場，擺出一副寧願玉石俱焚的姿
態。陳健民現在要求他們退場，怎可能令他們改變初
衷？陳健民是否把自己看得太高？在陳健民的建議提
出後，「雙學」隨即發表「官式回應」，指會徵詢
「佔領區」人士意見再作決定云云。這些意見不用問
也知道，就是拒不離場，拒絕妥協。「雙學」再送了
陳健民一記悶棍。

反對派反對「自殘式」「辭職公投」
至於所謂縮小「佔領區」，在操作上也不可行。現時
三個「佔領區」各有山頭，在「雙學」等「佔中」搞手
來看，自然是看不過眼由激進反對派控制的旺角「佔領
區」，理論上對旺角「佔領區」進行清場，「雙學」心
中肯定不會有太大意見。但問題是，如果「雙學」同意
縮小「佔領區」，並且拿旺角開刀，激進派會有何反

應？屆時他們就可以名正言順的炮轟「雙學」，指他們
出賣「雨傘革命」，要他們下台問責。在目前誰激進誰
話事的形勢下，「雙學」既無能力也不敢縮小「佔領
區」。很明顯，陳健民的建議只是書生之見。
最可笑的是，他再翻炒所謂「辭職公投」，但反對

派除了社民連梁國雄之外，已經明確表態反對，何俊
仁不會放棄手上的「超級區議會」議席，要公民黨、
工黨等交人發動「五區總辭」更是提也不用提。反對
派心中清楚，現時7成民意反「佔中」，再發動「辭職
公投」豈不是自尋死路？怎會這麼蠢將議席拱手讓
人？政黨必須考慮選票、選舉，不如陳健民般搞了一
場違法「佔中」，現在還可以在大學領取高薪厚祿。
陳健民意圖以「辭職公投」掩護「佔中」退場的算
盤，相信很難打響。
當然，特區政府不可能容許違法「佔中」無止境的

持續下去，但解決的方法不應是期望反對派「良心發
現」，自行退場，也不能只依靠法庭的禁制令逐處清
「障」。特區政府應該主導清場行動，在適當的時候
針對各個「佔領區」進行清場，並且將策動「佔中」
的搞手及違法者繩之於法。屆時犯人欄上肯定少不了
戴耀廷、陳健民等人的姓名。所以，陳健民還是不要
再出來出謀劃策，丟人現眼了，還是靜靜等待法律的
審判吧！

申不平

陳健民以「辭職公投」掩護「佔中」退場只是徒勞
陳健民意圖利用「辭職公投」來掩護「佔中」退場，既讓「雙學」有了下台階，更可讓反

對派再一次炒熱政治對抗，期望挽回流失的民望。然而，陳健民的建議不過是一廂情願。他

還以為自己仍然是「佔中」指揮者，可以指令「雙學」。但事實上，「雙學」根本不放陳健

民在眼內，也不會自願縮小「佔領區」。最可笑的是，他翻炒所謂「辭職公投」，但反對派

除了社民連梁國雄之外，已經明確表態反對。他們心中清楚，現時7成民意反「佔中」，再

發動「辭職公投」豈不是自尋死路？陳健民意圖以「辭職公投」掩護「佔中」退場的算盤，

打不響。而當局依法清場，將違法者繩之於法，才是結束「佔中」的最好方法。

這段時間有很多市民向我反映，香港的現況非常荒謬，信手拈來
也有一堆問題──何解大學教授、大律師、律師、議員會教人犯法
去爭取民主，甚至法院禁制令都可以教人不用理會？何解學生為理
想就做甚麼都可以，霸路、衝擊、挑釁，也不能責備？警察一樣是
堅持理想，守護法治，維持秩序，但就天天被人辱罵？
在議會之內，怪事更是層出不窮。黃毓民議員早前提出以權力及
特權條例，調查佔領行動中警方的處理手法，但事實上，黃毓民積
極參與由9月28日開始的在金鐘及旺角的非法「佔中」集會，隨時
有機會被拘捕及檢控，這不是犯法者反過來調查執法者嗎？而其他
反對派議員多數也有參與「佔中」，但又支持黃的議案，亦有利益
衝突之嫌。觀乎反對派一眾平日視利益衝突為極高原則，其他人在
申報方面稍有不慎，即被他們窮追猛打，如今卻變得無所謂──寬
己嚴人莫過於此。
更荒謬的是，「佔中」組織者和參與者間流行着一個說法：完成

整場「公民抗命」行動後會自首，就是對法律負責，並非破壞法
治，而是彰顯法治云云。若這個邏輯成立，一個人殺完人後自首，
就等於對法律負責，甚至彰顯法治？我相信大部分香港市民都不會
認同追求理想就可以凌駕法治，不擇手段。
逾四十名建制派議員早前發表聯合聲明，歡迎法庭延長禁制令，
認為有助釐清法治觀念，而身為律師的何俊仁議員竟反指建制派曲
解法治，更以納粹德國的法律「看似健全」，但「高度壓抑及殘
酷」做例子，指不是任何法律都要遵守。這種說法是毫無根據的，
設集中營、毒氣室作種族屠殺的納粹德國和香港有可比性嗎？香港
法庭頒布禁制令又有何不合理？而何俊仁議員身為律師，繼早前製
作「拆解旺角禁制令」單張廣派「佔領區」，教人如何拒接禁制令
的十個理由後，現在又說可以不守法，這是危險的說法，且違反專
業操守。
「佔中」至今已經個多月仍未解決，對香港法治的損害越來越

大。法院禁制令未能有效執行，亦影響深遠。任何運動要成功都必
須爭取社會大眾的認同及支持。社會共識是用民主方式，去溝通、
對話、商討醞釀而成。而「佔中」使用的威脅，不讓步、不對話、
不退場的方式，不但市民不接受，更為民主社會作了一個不良示
範，對推動香港民主發展並無好處。
我期望學生們並非真的「被勝利沖昏頭腦」，對任何不中聽的聲
音、師長的說話都聽不入耳；而是認真聆聽、思考、檢視、承擔責
任，為香港做理智而又有建設性的決定。
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從香港部分人發起違法「佔中」行動第一天起，「學聯」就在政
府總部外抗爭主舞台的背景板上打出了「命運自主」的口號。「自
主」的口號反映了「佔中」組織者及幕後黑手的真實目的，他們並
不是要求以選舉實現民主，也不是「一國」下的「高度自治」，而
是香港的「自主」、「自決」乃至「獨立」。
香港的「高度自治」並不是「完全自治」，「佔中」示威者追

求的「命運自主」，就是要中央政府拱手讓出對香港的管治權，
將香港當作一個類似於獨立國家的政治實體。「佔中」黑手當然
知道，這種分裂國家的思想在世界上任何國家都是登不上枱面
的，因此從「佔中」開始，組織者就刻意避免使用與「港獨」有
關的政治符號，但這難掩「港獨」幽靈在「佔中」示威區不斷徘
徊：「香港是我的國家」等「港獨」標語屢見不鮮，「學聯」在
網站上掛出「2014香港獨立」的照片，揚言「700萬港人公決我
們的前程」。
這些「港獨」幽靈早已侵蝕到被違法佔領的角落，也佔領了反對

派政客們的辦公室。公民黨黨魁梁家傑早在任大律師公會主席時就
提出「民族自決權」和「推動分裂的正當性」主張，其後更拋出
「中國殖民地論」，近年來所謂「本土主義」的興起正是「港獨」
抬頭的跡象，引起了不少有識之士的擔憂。本土主義者眼中的「自
主」，就是處處與中央相悖逆，相信香港絕大多數人都不是要一個
「自主的革命」。
香港教育家霍韜晦教授在《信報》撰文認為：「正如香港某些
人要爭取『真普選』，以『命運自主』『奪我們的未來』來包
裝，試問是什麼意思？難道要香港獨立嗎？要否認我們自己是中
國人嗎？為什麼要否認？這些問題必須問到底，你才知道自己在
做什麼。」
這些問題，或許只有「佔中」組織者和幕後操控黑手才最清楚，
他們非常清楚地知道「佔中」會把香港引向何處。曾任「紅衫軍倒
扁（陳水扁）活動」發言人的范可欽10月初證實，黎智英一年多前
就開始與「台獨」分子、前民進黨主席施明德密謀「佔中」。署名
「壹傳媒股民」的網民早前披露，施明德向黎智英稱，香港「造反
有理」，可以「借助台灣」，仿傚「阿拉伯之春」的組織動員等。
黎智英曾堅定表示「學生一定要流血，學生不流血，佔中就不會成
功」。事實證明，「佔中」勢力勾結「台獨」分子，實施了「港
獨」行動：朱耀明、李卓人、鄭宇碩赴台請施明德為「佔中」造
勢，策動「太陽花」學運的林飛帆公開聲稱「香港不只要普選，香
港要獨立。」
從「佔中」開始謀劃的那一天起，組織者和幕後操控者就懷揣着

「港獨」陰謀，以「民主」、「自主」、「自決」的幌子把無辜的
學生和市民推上前線。一個多月了，香港社會撕裂、民生倒退，
「佔中」造成東方明珠滿目瘡痍。被推向前線的年輕人和市民們，
是不是要平心靜氣地想一想幕後黑手的陰謀，到陰暗處看一看幕後
操作者這一決意分裂香港的狼子野心？
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早在APEC峰會召開前，便有消息不斷傳
出，日本首相安倍想和國家主席習近平會
談，還派出前首相或高官充當和事佬，大抵
是把安倍想打破僵局的條件也提出來了，如
此搞了好幾個月，最後才正式派出代表敲定
習安會面的條件，也就是中日會談最後達成
的四點共識。

中日關係仍未走出低谷
如果就四點共識的字面來論，並不具

體，而且存在着模糊的空間。就以困擾兩
國關係的兩大要點來說：第一是有關參拜
靖國神社的問題，中國最看不下去的就是
日本的政要如國會議員與部長去參拜，尤
其是首相去參拜，這意味着日本並不以史
為鑑，仍把侵略他國的戰犯當神來拜祭，
以侵略世界各國為光榮。可是就在這點
上，顯然安倍不願寫明高官政要不參拜的
承諾，只用上：「確認遵守中日過去數十
年達成的四個政治文件，本着『正視歷
史，面向未來』精神克服政治障礙。」對
中國來說，所指的「四個政治文件」已包
含了承認侵華的歷史，不要再發生，當然
也表明參拜靖國神社是在傷害中國人民的
感情，傷害兩國人民的友誼。既然不寫明
不拜靖國神社，寫明「正視歷史」也就不
言而喻了。不過，「習安會面」時，習近
平說到了「村山談話」。村山富市在1995
年首相任內時逢第二次世界大戰結束50周
年發表講話，向亞洲人民致歉，稱要深刻
反省日本侵略戰爭歷史，汲取教訓，不要
再犯。習提到了「村山談話」會寫在「習
安會面」的史冊上，雖不在共識文件中，

見面時的會談也是正式的紀錄，最少也有
備忘的作用。
除了「歷史」有不同的解讀空間之外，第
二要點涉及的釣魚島問題，寫的是：「雙方
認識到圍繞釣魚島等東海海域近年來出現的
緊張局勢存在不同主張。」這樣寫法沒點出
釣魚島的問題是出於主權誰屬存在着爭議，
而是圍繞在這個島嶼等的海域出現緊張是因
為有「不同主張」，甚麼「主張」沒寫明，
也就說明雙方沒法不避開這個不同「主張」
是甚麼，否則沒法下筆，只好退而求其次，
承認「不同主張」的存在，只要先見面為下
次續談打破僵局，也就差強人意了。
因為「習安會面」存在着四點共識的模糊
空間，兩人見面時，習沒笑面相迎，成為新
聞界報道的要點。總的來說，一般意見認為
「習安會面」頂多只是打破不見面的局面，
至於僵局是否被真正打破，還有待以後的
「對話」，去進一步落實談判的議題。一般
的國際慣例，當兩國關係進入「劍拔弩張」
的境況時，所引發緊張的利益衝突歧見太
大，沒法有妥協的空間，也就沒法作出正式
的談判，因為要談判必須要先有利益妥協的
空間，否則只能靠「對話」去摸底，有了底
之後，才會有談判的議題，否則不會把談判
雙方推到桌上去吵架。由此看來，中日關係
在「習安會面」後，只能說是「對話」的門
剛被打開，今後有無正式談判去化解緊張，
就要看有沒有敲出甚麼議題了。

美國重返亞太是中日交惡的根源
在此要指出的是，中日關係之所以在安倍

上台後搞到「劍拔弩張」，與釣魚島和參拜

靖國神社有着密切關係，但這兩個問題不只
是局限在中日之間的問題，也與美國重返亞
太圍堵中國有密切的關係。換言之，如果不
是奧巴馬「重返亞太」，中日關係便不會突
然惡化。美國鼓勵日本終結憲法第九條「限
制全面建軍」的規定，令到安倍為圍堵中國
四出拉攏周邊國家參與美日主導的反華軍事
外交同盟，甚至支持菲律賓與越南對中國作
出爭奪南海島嶼主權的軍事行動，還在東盟
分化十國與中國的友好關係，甚至連印度也
成為日本反華的外交結盟的對象。日本成為
了美國反華的幫兇。
美國慫恿日本挑戰中國，令參拜靖國神

社與釣魚島變成格外尖銳的危險問題。拜
祭戰犯說明發動侵略戰爭變成合法化、合
理化、合情化，日本當年侵華也就大可說
成是「中國威脅」，迫使日本侵略中國來
化解日本所受的威脅，使這個歷史是非變
得模糊。
自釣魚島的爭議尖銳化後，美國宣稱要協

同日本防守釣魚島，其軍事意義是要在釣魚
島周邊佈置軍事據點，扼住中國海軍駛向太
平洋的出口。因為一旦中國佔有釣魚島，中
國海軍便可在美日建構的「第一島鏈」打開
缺口，因此日本此時此刻全力以赴要保住釣
魚島的控制權。
由此看來，中日對話，不單是釣魚島與靖
國神社的問題，同時也是美日軍事結盟威脅
到中國的國家安全問題。只要美國仍天天吹
噓「中國威脅論」，仍大肆搞美日軍事圍堵
中國，中日就沒法對話。
當然，對話也許能喚醒日本人的理性，不
要重蹈過去的戰爭禍害。

中日關係癥結難解

蕭雲昇
中華信息產業聯合會會長

以「文革」為鏡 毀法治禍害深遠

香港的「佔中」行動所造成的危害，使我
想起文化大革命，兩者何其相似。發生於
1966年至1976年的文化大革命，「四人
幫」煽動成千上萬的學生，到全國串聯，衝
擊政府機關，打倒各級領導幹部；衝擊廠礦
企業，癱瘓經濟發展；大搞派性，挑動群眾
鬥群眾。所造成的災難涉及到政治、經濟、
思想文化等各個領域，使中國傳統的儒家文
化人倫道德遭受嚴重打擊，亦有數不清的文
物慘遭蹂躪。「十年動亂」要害就是破壞法
治，無法無天，給國家造成了嚴重的混亂和
倒退。因此，文化大革命談不上是任何意義
上的革命或社會進步，而是給國家和各族人
民帶來了嚴重災難。

國家謀發展 香港卻搞「文革」
三十年河東三十年河西。正當全國人民團

結互助，萬眾一心，共建和諧社會，政府依
法治國，經濟高速發展，人民生活達到小康
水平之時。香港卻搞起「文化大革命」，在
外國勢力的策動和支持下，為了推翻全國人
大常委會關於2017年普選香港行政長官的
決定，反對派策動了「佔領中環」行動，企
圖奪取香港特別行政區政府的管治權。由走

在前面的戴耀廷、陳健民、朱耀明三人煽動
學生「佔中」，秉承外國勢力的主旨，企圖
在香港發動一場「顏色革命」。
「佔中」一個多月了，示威人士無視法
紀，威逼特首下台，市民的生活和生計也受
到嚴重的影響。10月8日，大律師公會發表
公開聲明，直指「佔中」是違法的。香港高
等法院10月20日也頒布了禁制令，禁止佔
領旺角和金鐘的道路。「佔中」者卻藐視法
庭禁制令，繼續佔領港九主要道路，肆意踐
踏香港法律，給香港經濟造成災難性的損
失。目前街頭的行動已經變質。旺角已經受
到品流複雜的非法分子所滲透。「佔中」阻
塞交通，衝擊警員，令社會撕裂，所謂和平
「佔中」已經不存在。以自殘的方式「佔
中」，不但給香港帶來了難以估計的損失，
而且給參加「佔中」人士也同樣造成不可估
量的傷害，這是害人害己的犯法行為。如果
讓「佔中」繼續下去，香港將由國際金融中
心淪為二三線城市，香港在國際的競爭優勢
和發展機遇就會錯失，香港就會由「生金蛋
的鵝」變成「臘鴨」，香港已經沒有多少本
錢再這樣折騰了。
把「佔中」與「文革」進行比較，不難發

現這兩場政治運動是何其相似。一是利用
青年學生天真的狂熱理想，煽動學生罷
課；二是挑動群眾衝擊政府，意圖癱瘓政
府運作；三是用抹黑手段醜化政府，意圖
奪取政府的領導權；四是佔領主要通道，
阻塞交通，嚴重破壞民生和經濟；五是族
群分裂，群眾鬥群眾。其共通要害是一樣
的，都是無法無天，破壞法制。如不制止
香港的「佔中」，內地「十年動亂」的慘
況必將在香港重演。

捍衛法治基石 民主才有基礎
法治是香港成功的基石，是民主發展不可

或缺的核心價值。戴耀廷作為法律副教授，
不但不教學生守法，反而煽動學生違法「佔
中」。教會是教人向善的，但朱耀明牧師卻
發動市民「佔中」，令社會撕裂，群眾內
鬥。政府遲早會清場，到時必定會依法追究
「佔中」人士的法律責任，受害的企業和個
人也可以通過法院訴訟，向「佔中」發起人
追討損失。年輕的學生留下了案底，將來出
到社會工作，有哪家公司願意聘請有案底不
守法紀的人呢？
歷史就是一面鏡子。過去一百多年來，英

國從來都沒有給香港人民主，在香港回歸
後，中央堅持「一國兩制」，「港人治
港」，高度自治的方針，給予香港普選權。
人大常委會關於2017年普選香港行政長官的
決定，已經給予香港「一人一票」選舉特首
的權利。
法治是香港的核心價值，學生必須要奉公

守法，用包容、合法、理性的辦法進行協
商，讓普選得到完善和逐步落實。不要讓
「文革」的悲劇在香港繼續重演，香港才有
更美好的前途！

把「佔中」與「文革」比較，不難發現這兩場政治運動是何其相似。
一是利用青年學生天真的狂熱理想，煽動學生罷課；二是挑動群眾衝擊
政府，意圖癱瘓政府運作；三是用抹黑手段醜化政府，意圖奪取政府的
領導權；四是佔領主要通道，阻塞交通，嚴重破壞民生和經濟；五是族
群分裂，群眾鬥群眾。其共通的要害是一樣的，都是無法無天，破壞法
制。法治是香港的核心價值，學生們必須奉公守法，用包容、合法、理
性的辦法進行協商，讓普選得到完善和逐步落實。不要讓「文革」的悲
劇在香港繼續重演，香港才有更美好的前途！
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